



広報

# かつやま

4月号

No.612

Katsuyama City Newsletter

平成18年4月13日発行

## 春を拝見



### CONTENTS

18年度当初予算特集

議会報告

児童手当制度拡充

出合いふれあい

バンビライン

Web

# 歴史の散歩道

(64)

街並み景観を演出する  
袖壁・登り梁・  
卯建など

勝山市は「市歴史的まちなみ景観創出事業」を立ちあげ、街並保存に向けて動きだしている。現在はまた勝山旧市街にはユニークな街並みがよく残されている。街並みの敷地は、間口が狭く奥行の深い短冊状をしている。間口四〜五間、奥行は一五〜二〇間程度が普通である。町屋は通りに沿って建つのが普通で平入りである。片方に入出口を持ち、軒は低く深い。現在はほとんど瓦葺であるが、かつては板葺や茅葺であった。

通りを歩くとすぐ気付くのは「袖壁」(袖卯建とも言われる)である。二階の壁面の両端から前方に壁を突き出しているのが袖壁で、数多くある。

妻側の壁を屋根より高く上げ、その上部に小屋根を付けたのが「卯建」で、屋根は瓦などで葺いている。立身出世できないことを「卯建が上がない」といわれる。これは江戸時代には富裕の者でなければ、卯建を上げられなかったことから転じたといわれる。勝山町には現在四軒ばかり見られるが、だんだん少なくなっていくのは残念である。これら袖壁や卯建は隣家からの延

焼を防ぐために付けられたという。しかし、材料が木材であるからそれほど効果があったとは思われないが、火の回りを遅らせる効果はあったと思われる。

深い軒を支えるには縦長の大きな断面を持つ「登り梁(登り梁)」を用いる場合と「腕木」を用いる場合がある。この登り梁は外に出ている部分だけが化粧され、建物を豪壮に見せる役割を果たしている。必要以上に重厚な「登り梁」が多く見られるのも勝山の特色といわれる(福井工大 吉田教授)。

ほかに、表側を防火のため土壁で塗り込め漆喰壁(白、黒)とした「土蔵造り」(デザインされた窓が付く)、繊細さを演出する「格子構え」、重厚で美しい曲線を持つ「下屋庇」などもある。

勝山市文化財保護委員 増田公輔



「卯建」「袖壁」のある鶴崎家



豪壮な「登り梁」「袖壁」、重厚な「下屋庇」、「格子構え」のある商家



## 編集後記

▶いよいよ新年度がスタートしました。新入生や新入社員らの新鮮な表情の輝きに満ち溢れ、うららかな春の陽気と共に、気分が高揚してきます。▶平成の大合併も第1弾が終了し新たな市町村の顔ぶれによる新年度となりました。しかし、地方分権の確立にはまだかなりの道のりがあるように思います。▶新年度の予算では、子育て支援や産業支援などにより「まちの元気を創出」する内容となっています。活気のあるまちは、魅力あるまちであり、誇りが持てるまちとなります。勝山の味を出していくために、市民と行政が力を合わせて取り組みたいものです。



## 火災発生

☎88-5100(テープ吹き込み)



## 休日・祝日救急当番医

診療時間▶AM9:00~PM5:00

4/23 (日)	たけとう病院 ☎88-6464
4/29 (土)	坪川医院 ☎89-1035
4/30 (日)	福井社会保険病院 ☎88-0350
5/3 (水)	福井社会保険病院 ☎88-0350
5/4 (木)	芳野医院 ☎88-2005
5/5 (金)	福井社会保険病院 ☎88-0350
5/7 (日)	福井社会保険病院 ☎88-0350
5/14 (日)	クリニカ・デ・ふかや ☎88-0011

☎消防署(☎88-0400)



## 交通事故発生状況

※高齢者=65歳以上

件数内訳	平成18年3月末	前年比
総件数	187件	30
人身事故 (うち高齢者)	37件 (6)	16 (3)
死者 (うち高齢者)	0人 (0)	-2 (-1)
傷者	49人	17
物損事故	150件	14



## 4月の納税

固定資産税▶第1期

納期限▶5月1日(月)

口座振替▶4月26日(水)



## 人口の動き

	2月末現在	自然動態		社会動態		3月末現在	月間増減
		出生	死亡	転入	転出		
男	13,233人	12	-20	58	-60	13,223人	-10人
女	14,541人	13	-13	60	-60	14,541人	0人
合計	27,774人	25	-33	118	-120	27,764人	-10人
世帯数	8,116世帯					8,129世帯	13世帯

毎月第3日曜は

## 家庭の日

木や草花を大切にし 美しい花を咲かせましょう